## Vorwort

Liebe Kolleginnen und Kollegen, liebe Freunde und Leser unseres Mitteilungsblattes,

der diesjährige Landesschulgeographentag in Karlsruhe ist vorüber. All die Kolleginnen und Kollegen, die teilgenommen haben, konnten sicher neue Anregungen durch die verschiedenen Vorträge, Präsentationen und Informationen für den Schulalltag mitnehmen. Zahlreiche Gespräche fanden am Rande statt und haben zum Austausch der Kolleginnen und Kollegen auf Landesebene beigetragen. Mehr über die drei Tage erfahren Sie in diesem Heft und ich hoffe, dass all die, die nicht dabei waren sagen werden: "Schade, das nächste Mal werde ich mir den Landesschulgeographentag nicht entgehen lassen!

Das wird dann in zwei Jahren sein und der Bezirk Stuttgart wird den Landesschulgeographentag ausrichten. Die Kolleginnen und Kollegen fangen schon an zu planen. Wir sind gespannt, was sie wo "auf die Beine stellen werden".

In diesem Heft finden Sie außerdem eine Übersicht über die zahlreichen Wettbewerbe, die für uns Geographen interessant sind. Besonders verweisen möchte ich Sie nochmals auf den GEO-PREIS, den der Verband für besondere Leistungen an Abiturientinnen und Abiturienten vergibt. Denken Sie schon jetzt daran, wer eines solchen Preises würdig sein könnte. Ein kurzer Brief an

den Vorstand genügt! So ein Preis, bei der Abifeier überreicht, sorgt für Öffentlichkeit für unsere Geographie und macht aufmerksam auf das beste Neigungsfach!

Besonders verweisen möchte ich Sie auf den Bericht über die Ausstellung zum Klimawandel, die im Stuttgarter Rathaus stattgefunden hat. Es ist immer wieder bemerkenswert, was einzelne Kolleginnen und Kollegen mit ihren Klassen und AGs für super Projekte durchführen. Haben Sie auch so ein Projekt durchgeführt, vielleicht nicht im Rathaus aber für die Parallelklassen, die ganze Schule oder die Schulöffentlichkeit? Dann schreiben Sie uns, damit wir darüber berichten können. Solche Projekte sind eine gute Anregung für eigenes Tun rund um die Schulgeographie.

Neben informativen Artikeln enthält dieses Heft wieder zahlreiche Hinweise auf Vorträge, Veranstaltungen und auf eine Fortbildung im Frühjahr. Aber auch Nachdenkliches ist vertreten!

Ich wünsche Ihnen ein allen ein gutes Gelingen Ihrer Arbeit.

Es grüßt Sie herzlich Kathleen Renz

## Inhalt

| Eröffnungsansprache Karlsruhe4            |
|---|
| Bedeutung der Geographie in der Schule 5  |
| Tipps zu den Karlsruher Vorträgen7        |
| Unterrichtseinheit: Wirtschaftsstandort 8 |
| Klimaschutzatlas: Rhein-Neckar9           |
| Unterrichtseinheit Hochwasser             |
| Jahresmitgliederversammlung 12            |
| Ich komme manchmal ins Grübeln            |
| Luzerner Erklärung14                      |
| Projekt: Klimawandel zum Anfassen 15      |
| Studium generale in Tübingen16            |
| GI Tübingen unterstützt Schulen16         |
| Silber und Bronze bei IGEO in Karthago 17 |
| ISTE-Exkursionsbericht                    |
| Alle Wettbewerbe                          |
| GIS an Schulen                            |
| Vortragsprogramm GEV Stuttgart24          |
| Vortragsprogramm HGG Heidelberg 24        |
|   |

| Schwerpunktschulen Geographie          | . 25 |
|--|------|
| GIS und die Fernerkundung, Tübingen    |      |
| Orientierung 1, Orientierung 2         | . 26 |
| Unsere neuen Mitglieder                |      |
| Exkursionstipp Mittelmeerstudienreisen |      |
| Fortbildung: Schwäbische Alb           |      |
| Leserbriefe                            |      |
| Beitrittserklärung                     | . 30 |
| Verbandsseite, Impressum               |      |
| , I                                    |      |